

La Almudaina

DIARIO DE NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO:

España 1'25
Extranjero (Unión Postal). 2'50
Ultramar. 2'50

Número suelto. 0'05

Método por diferencias

TRATADO TEÓRICO-PRÁCTICO

DE TENEDURÍA DE LIBROS, POR PARTIDA DOBLE

Se vende en la Escuela Mercantil de Felanitx y en la Papelería de J. Humbert, Cadena, 11, Palma. 30—11

MANUAL DE CONSUMOS LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS

Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á adeudos, fieltos, férias, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc.

POR D. VICENTE GAY TAENGUA

Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos.

Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

El Sr. Peral

Madrid 7 á la 1'15 t.

El Ministro de Marina, que tuvo noticias de que el Sr. Peral estaba en París sin licencia de sus jefes, le ordenó anoche que volviese inmediatamente á Cádiz, anunciándole que quedaba sujeto á la sumaria correspondiente por abandono del distrito marítimo á que pertenece.

Los conservadores

Madrid 7 á las 2 t.

La campaña de los conservadores parece que será más bien un simulacro que una batalla.

Ya he telegrafado, y ahora se confirma, que el plan político del Sr. Cánovas es hostilizar al Gobierno sin herirle, hasta la aprobación de los presupuestos.

Gamazo y Martínez Campos

Madrid 7 á las 2'30 t.

Acentúanse las probabilidades de que el señor Martínez Campos se una con el señor Gamazo.

Añádese que el mencionado General piensa renunciar muy en breve el puesto que ocupa en la Comisión encargada del proyecto de Código militar.

Más sobre Peral

Madrid 7 á las 3'20 t.

El Sr. Peral ha visitado al Ministro de Marina con objeto de solicitar su permiso para emplear los 100.000 duros que le ofreció el capitalista Sr. Casado del Alisal en el establecimiento de una fábrica de electricidad en el arsenal de la Carraca con aplicaciones á la navegación.

Disgustos y piques

Madrid 7 á las 4 t.

Ha molestado mucho al Ministro de Hacienda el que el presidente del Congreso antepusiese al debate económico en la sesión de ayer la proposición de Ley del Sr. Azórate estableciendo una penalidad para los litigantes de mala fé.

Efemérides

8 de Noviembre de 1517

Muere en la villa de Roa (Burgos) el Cardenal Francisco Jimenez de Cisneros

Hijo de un perceptor de diezmos, aveyndado en Torrelaguna (Madrid) fué el distinguido cardenal Jimenez de Cisneros nacido en dicho pueblo en el año 1437. Comenzó sus estudios en Alcalá de Henares y en la universidad de Salamanca obtuvo el grado de derecho civil y canónico. De regreso de Roma, en cuya ciudad acabó de perfeccionar las letras sagradas, adquirió por gracia apostólica el arcepresbiterato de Uceda. De Uceda pasó á la catedral de Sigüenza como capellán mayor de la misma, y luego desempeñó el vicariato general de aquella diócesis. Pero Cisneros cuya humildad y vida de recogimiento eran escasas, quería apartarse de estos puestos tan codiciados por otros prefiriendo las abstinencias y soledades del claustro, por lo que hizo renuncia de todos ellos para profesar en la orden franciscana establecida en San Juan de los Reyes de Toledo. Sus mismas cualidades le sirvieron de mérito y recomendación para confiarle nuevos é importantes cargos en que era necesaria toda la virtud é ilustración que

atesoraba, y con motivo de haber sido nombrado Arzobispo de Granada el confesor de la reina Doña Isabel I, ésta llegó á encomendarle la dirección de su conciencia. Más adelante, en 1491, le propuso á la santa Sede para ocupar el Arzobispado de Toledo, que también se resistió á aceptar por las antedichas causas. Vencida al fin su resistencia fué su primer cuidado morigerar la vida poco religiosa que se hacía en algunos conventos, dando ejemplo á todos con su conducta y costumbres.

Crónica Romana

31 Octubre 1889.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Los peregrinos franceses.—El discurso de León XIII.—Rusia y el Vaticano.—La visita de Guillermo II á Monza.—El honorable Crispi y su discurso.—Polémica sobre Túnez.

Estamos en plena peregrinación. Los buenos operarios franceses vienen continuamente á Roma, en grupos de cinco ó seis mil á la vez, para visitar á León XIII. Están hospedados, parte en el lazareto de Santa Marta, parte en algunos conventos y parte en las hospederías. Por su cara, por su vestido, por su manera de andar demuestran que son trabajadores. Por las calles de Roma se ven muchos, con su gorra de trabajo y la típica blusa; reunidos en grupos y guiados por algún sacerdote francés van á admirar los monumentos de la ciudad. Hasta el presente no han sido molestados por nadie, ni aún por los más rabiosos francófilos y anticlericales que se encuentran en Roma, por temor á los cuales se ha hecho venir un buen refuerzo de agentes de seguridad.

El 20 del actual el Papa recibió á los peregrinos en la sala situada encima de la iglesia de San Pedro y después de haber atendido á cada uno de ellos, los bendijo á todos, á sus familias y á sus poblaciones pronunciando un discurso verdaderamente bello por las nuevas ideas que expone acerca de la cuestión social de los trabajadores. En él habló detenidamente de la situación del obrero en el siglo presente, de su familia y de sus trabajos y lo parangoneó con la situación de San José, obrero de Nazaret, y con su familia, invitando á los obreros franceses á admirar la virtud de aquel, puesto que con la ayuda de la religión hubieran sido felices sin molestar á las autoridades con las huelgas y las locuras socialistas. Naturalmente los oyentes de León XIII se sintieron entusiasmados y le aclamaron ruidosamente gritando *viva el Papa Rey* con tal fuerza que sus voces se oyeron desde la plaza de San Pedro.

Además del recibimiento de los peregrinos franceses, se está tratando en el Vaticano, en los últimos días de este mes, un asunto importantísimo con Rusia. Se trata de un acuerdo entre esta potencia y la Iglesia católica sobre las siguientes bases: que el Papa sea el único juez y director de las cuestiones religiosas, especialmente en Polonia, y que el Czar sea el árbitro de las cuestiones políticas. En virtud de esto en el próximo Consistorio serán nombrados siete nuevos Obispos polacos y la Rusia nombrará un Embajador en Roma acreditado cerca de la Santa Sede. Los periódicos liberales italianos pretendían ver en este acuerdo un empeoramiento de la situación de los polacos, constreñidos también por el Papa bajo el yugo ruso; pero en verdad puedo asegurar á V. que esto no es exacto; al contrario, León XIII ha rehusado frecuentemente introducir el idioma ruso en la Iglesia polaca, aún á trueque de echar por tierra todo el Concordato con el Gobierno del Czar.

El ver establecida en Roma una nueva embajada cerca de la Santa Sede no será ciertamente una cosa muy agradable para ellos, los cuales desean que la influencia é importancia del Vaticano disminuya especialmente en el extranjero. Dichos periódicos explican este hecho del Concordato con Rusia, como desprecio que esta potencia nos hace siguiendo el ejemplo de la Francia, ahora más que nunca su amiga por no decir su aliada.

Como contraposición á esto aparece la alianza de la Italia con Alemania que va siempre creciendo con visos de llegar á ser una hermandad. Además de las manifestaciones de afecto que los italianos reciben continuamente de los alemanes y de la predilección con que estos buscan los productos italianos después de la circular en que el mismo Bismark recomendaba á las Cámaras de Comercio alemanas la importación de nuestros vinos, hemos recibido estos días otra prueba de amistad con la visita de Guillermo II á Monza. El 19 del corriente este monarca con su consorte y hermana llegaba á aquella ciudad, acogido con grandes fiestas por

Umberto I quien ha querido hospedarle durante tres días en su villa real.

Guillermo II ha quedado tan satisfecho de su permanencia en Monza que al salir para Atenas el día 22 prometió al monarca italiano que á la vuelta quisiera pasar otra vez por Italia para permanecer con él largo tiempo. A la amistad de los dos soberanos corresponde también la de los dos primeros Ministros, Crispi y Bismark. Se habla ya de un próximo viaje del primero á Friedrichsruhe para tratar de negocios importantísimos, en especial sobre la cuestión de Oriente.

El discurso pronunciado por Crispi en Palermo no ha correspondido á las esperanzas que se abrigan. Después de un exámen de la situación de Italia y de una apología de su vida, el Ministro ha repetido el estribillo de siempre que todos los hombres políticos saben ya de memoria, es decir: que la paz no será turbada y que él se esfuerza en mantenerla. Por lo demás nada nuevo, excepto una sola afirmación que ha tranquilizado mucho á los italianos y ésta es la promesa de que los tributos no serán aumentados y que el déficit será cubierto con las economías que se introducirán en los futuros presupuestos.

Este discurso ha causado poca impresión en los periódicos extranjeros que apenas han hablado de él. Por el contrario, lo que ha levantado gran rumor en la prensa europea ha sido la polémica acerca de la cuestión de Túnez. Cuando murió Cairoli algunos periódicos italianos al publicar su necrología decían también que el mismo Cairoli cuando era Ministro fué torpemente engañado por Ferry á la sazón Ministro del Exterior en Francia, el cual asegurando continuamente que no ocuparía á Túnez, asumió con deslealtad el pretesto de un desecho de la Italia, sin que ésta por su aislamiento pudiese hacer demostraciones de desagrado. Entonces fué cuando el Gobierno italiano buscó la amistad de Alemania y si nació la triple alianza, debióse solamente á Ferry.

Este se ha enterado, naturalmente, de lo que se decía en Italia y en el corriente mes ha publicado en *L'Estafette* una carta en la cual procura defenderse de la acusación de deslealtad; pero el infeliz no lo ha conseguido, antes bien ha dado origen á tantas refutaciones, á tanta evocación de recuerdos históricos, que todos los periódicos europeos se han ocupado de ello y casi todos han convenido en afirmar que si Italia se encuentra en el campo opuesto á los franceses es por causa de sus gobernantes. La prensa radical italiana y especialmente *La Tribuna* está satisfecha de esta polémica, porque espera que, esclarecido el motivo de la triple alianza, Francia é Italia no se mirarán con tanto desvío; pero esto será muy difícil ya que en Francia se han despertado tantos sentimientos y tantos intereses hostiles á Italia.

G. MARCHETTI.

Alrededor del mundo

Cuadros para exposiciones á tanto la entrada.—Lo que producen y lo que valen.—Algunas cifras sorprendentes.—Gisbert.—La luz y los cristales.—El lenguaje de los animales y la lengua universal.—Los animales fuera de su país.—¿Deben ir á la escuela los animales?

Los artistas españoles no han pensado todavía en explotar un género que produce rendimientos casi fabulosos en el extranjero y gracias al cual un pintor afamado puede realizar por sus cuadros precios semejantes á los que ahora pagan los museos más ricos por un *Van-Dick*, un *Velázquez* ó un *Murillo*.

Es el género de la pintura para exposición pública á tanto la entrada.

Una exposición de cuadros de Gustavo Doré, que lleva tres años de estar abierta en Londres, ha producido por término medio un millón de reales al año al dueño de la colección, y hace poco un empresario de Manchester ha ofrecido 25.000 duros por el derecho de exponer durante un año en las provincias uno solo de los cuadros de la colección. Los tres primeros cuadros de Gustavo Doré expuestos en Londres, *La hija de Jerté*, *El tapete verde* y *El infierno del Dante*, produjeron durante nueve meses un término medio de 2.500 reales diarios.

El lienzo de Munkacsy *Cristo ante Pilatos* realizó en pocos meses de estar expuesto en América cerca de dos millones de reales. El dueño del cuadro restauró una iglesia medio deruida, dispuso la luz de las ventanas de modo que se concentrase toda en la obra de Munkacsy, y colocó éste con gran acompañamiento cortinas y reflectores en el fondo de la iglesia, sobre un estrado. Las figuras adquirían de esta suerte un relieve y un realismo sorprendentes. La suave melodía de un órgano acompañaba la entrada y la salida de la gente, y un ministro

de la iglesia protestante disertaba mientras tanto desde el púlpito sobre la escena que había reproducido el artista. El público hacía cola á la puesta de la iglesia, á pesar de que el precio de entrada era medio duro.

Un cuadro famoso en la historia de las exposiciones á tanto la entrada es el *Roll Call*. Representa el momento de pasar lista á una compañía de la legión inglesa después de una batalla en Crimea. Su autora, Miss Thompson, lo pintó por 10.000 reales. El comprador empezó á exponerlo á cinco reales la entrada y durante larguísimo tiempo estuvo ganando con aquel solo cuadro 10.000 reales diarios. Ultimamente, y después de haber sido expuesto en todas las ciudades de Inglaterra, lo adquirió la reina Victoria por un precio exorbitante. Aquella obra hizo famosa á Miss Thompson, quien después ha cobrado hasta 40.000 duros por un solo cuadro y ha vendido por 15.000 duros el derecho de reproducir por el procedimiento del grabado otra obra suya célebre titulada *Scollan's for ever* que representa una carga de la caballería escocesa.

Frith, otro pintor inglés, vendió por 50.000 duros su cuadro famoso del *Derby Day*, que representa un día de carreras. Pero el comprador ganó cerca de dos millones y medio de reales exponiéndolo á cinco reales la entrada, é iguales ganancias obtuvo con otra obra del mismo artista titulada *La estación de ferrocarril*. El *Derby Day* ha ido, por último, á parar á la National Gallery de Londres.

Vereschagin, el pintor ruso, es otro de los artistas cuyos cuadros producen beneficios soberbios á este nuevo género de empresarios, cuyo campo de explotación radica hoy principalmente en Inglaterra, América, Austria y Francia.

Y un compatriota de Munkacsy, un joven pintor austriaco llamado Bukovae, vende sus lienzos de gran tamaño á razón de cerca de un millón de reales, porque son de los que atraen de una manera extraordinaria al público.

Para llegar á este resultado se necesitan condiciones especiales. No basta ser buen pintor. Es preciso ser realista, buscar asuntos que impresionen al público por su verdad en la composición y en la ejecución. Y por último, exagerar á las veces algo, como hacen los pintores escenógrafos.

Entre los pintores españoles hay uno que si no tuviera su fortuna hecha la haría en Inglaterra en muy poco tiempo, con sólo un par de cuadros destinados á exposición pública. Este pintor es Gisbert, y un lienzo suyo en el estilo del *Fusilamiento de Torrijos y sus compañeros* haría furor allí.

**

Al pasar por los cristales la luz pierde mucha más fuerza de lo que generalmente se cree. Los experimentos emprendidos en Berlín por Herr Herzburgo en cooperación con Siemens han dado los siguientes resultados.

Al pasar por cristales planos de la mejor calidad la luz pierde diez por ciento de su fuerza. Con cristales planos de los de uso común en las ventanas pierde 12 por 100.

Con cristales raspados por un lado, 35 por 100. Estando raspados por ambos lados se pierde un 40 por 100 de luz.

Los cristales con estrellas y otros dibujos símétricos hacen perder hasta el 60 por 100 de luz.

**

No hay en el mundo lengua que no conserve algunas palabras de la primitiva lengua universal, y señaladamente estas palabras son las monosilábicas que se emplean para llamar ó para dirigirse á los animales.

De hijos á padres, hasta las generaciones más remotas, hemos ido heredando la misma manera de llamar á los animales domésticos, sin duda porque acostumbrados éstos á un sonido determinado no entendían ni por lo tanto obedecían otro.

Así se explica que en los países más diversos y remotos el *ps*, *ps* sirva para llamar á los gatos, el *choc*, *choc* ó el *pit pit* para llamar á las gallinas, el silbido para llamar á los perros y á las palomas y así sucesivamente. Sin perjuicio de que además de estos sonidos universales ó volapukistas si se quiere, tenga cada país sus llamamientos especiales, como el *puss puss* de los ingleses y el *mínimo* de los españoles para los gatos, el *ush* de los turcos para echar á los perros, el *cucu* de los suizos para llamar á los caballos, etc.

Los animales, aunque muy apegados á la costumbre en cuanto á la manera de llamarlos ó de espantarlos, son, sin embargo, grandes inteligentes en cuestión de lenguaje. Conocen perfectamente el idioma del país donde se han cria-

do y extrañan y no entienden una palabra de una lengua extranjera.

Un caballo ó un perro inglés, francés, catalán ó de las Provincias Vascongadas se encuentra en Madrid en igual situación que un extranjero que llega á España sin conocer el idioma; y si por casualidad escucha algunas palabras en la lengua de su país, hará las más evidentes manifestaciones de alegría y de inteligencia y simpatizará desde luego con la persona que las pronunció.

Sir John Lubbock, gran autoridad en la materia, ha hecho experimentos muy prolijos y curiosos para comprobar el hecho de que los animales entienden buena parte de la lengua del país en que se crían, y para tomar esto como punto de partida para desarrollar, mediante pacienzuda enseñanza, el conocimiento que tienen de la lengua los animales.

El afamado sabio inglés pretende que hay que tratar á los animales domésticos más inteligentes, como el perro y el caballo, como si fuesen niños de corta edad, y enseñarles á entender el significado de cada palabra pronunciando siempre el nombre de cada objeto al llamarles la atención sobre él, como por ejemplo, «paja» al darles la paja, «agua» al darles de beber, «carne» al echar la comida á los perros, «gato» cuando se acerca uno, etc. Y realmente por este sistema de enseñanza aumentarían mucho la inteligencia y los servicios de los animales domésticos.

No se crea, sin embargo, que el conocimiento de la lengua se limita á éstos. Aun los más salvajes, como el hipopótamo y la serpiente de cascabel, disciernen perfectamente á poco de estar cautivos entre la lengua del país donde han permanecido largo tiempo, y la de un país nuevo para ellos.

WANDERER.

NOTICIAS

Del Extranjero

Un incidente teatral

En uno de los teatros principales de Alemania ha ocurrido una escena risible y curiosa, de la fué víctima inocente el autor de la pieza que se representaba.

Se ponía en escena por séptima ú octava vez un melodrama de autor estimado por el público, que se lo demostraba llenando todas las noches el local.

En una de las más culminantes escenas del primer acto tenía lugar una batalla campal, en la que aparentaba morir de un balazo uno de los principales personajes, que era sacado de la escena por dos comparsas vestidos de soldados. Todo había ido bien hasta la noche que nos ocupa, en que uno de los comparsas retrazó su salida, encontrándose solo el otro para llenar su delicada misión.

Sin duda alguna la debió creer superior á sus fuerzas, pues después de mirar con aire atontado á izquierda y derecha, se marchó corriendo á buscar á su compañero, á tiempo que éste salía por el lado opuesto á cumplir su cometido. El público comenzó á reír, y el segundo comparsa repitió la escena anterior, marchándose asimismo en busca del otro. Las risas seguían cada vez en aumento, no reconociendo límite, cuando el muerto, cansado de su inmovilidad y avergonzado por la rechifla, decidió levantarse y tomar la puerta sin necesidad de nadie, al par que ya diligentes por uno y otro lado, salían los atortolados acólitos, encontrándose sin el muerto.

La representación tuvo que suspenderse aquella noche y la pieza definitivamente á la

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 27

EMILIO GABORIAU

EL DINERO DE LOS OTROS

(Obra traducida por D. C. Vidal y publicada por EL COSMOS EDITORIAL, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid.—Pesetas, 2'50 ejemplar.)

—¿Suponéis el motivo que ha podido determinarle á expatriarse á su edad?

—Me ha contado que se había comido todo su dinero y además el de los otros; que estaba con el agua al cuello; que tenía ser reducido á prisión y que se marchaba para vivir tranquilo en el nuevo mundo y rehacer su fortuna.

—¿Celia hablaba de buena fe? Preguntárselo era inocente, pero había medios de comprobarlo.

—Aparentando una flemia imperturbable y ocultando bajo ella las distintas impresiones que agitaban su alma, exclamó:

—Os compadezco, señora, porque debéis estar muy afilida por la partida de nuestro querido amigo.

siguiente, pues no hubo medio ni forma humana de que cesaran las risas en el público al aparcer los personajes, que bien á su pesar, fueron los héroes por fuerza de la aventura descrita.

De Ultramar

De los periódicos recibidos de aquella isla y que alcanzan hasta el 20 de Octubre, tomamos las siguientes noticias:

—El cambio del oro español en el último día cerró de 241 3/8 á 241 1/2 por 100.

—Se ha anunciado oficialmente la existencia del vómito negro en Cayo Hueso.

—En el término de la Esperanza la sequía ha hecho que se pierda por completo la cosecha de tabaco. En cambio en Santa Clara la próxima cosecha de aquella rica hoja promete ser la mayor que allí se ha conocido, siendo extraordinaria la animación que reina en los campos y las ofertas de los compradores extranjeros.

—Las existencias de azúcares en los almacenes de Caibarien, eran en 1.º de Octubre de 14.199 sacos.

—La empresa del gas de Cienfuegos piensa establecer en aquella localidad el alumbrado público por medio de luz eléctrica.

—En el próximo año se calculan en 60 caballerías de tierra virgen las que se sembrarán de caña de azúcar en el término de Yaguajay.

—El temporal en Guanabacoa durante los primeros días del mes ha sido causa de grandes inundaciones en aquellos campos. El día 9 estuvo lloviendo sin interrupción de un modo torrencial por espacio de diez horas.

—Para el mes de Enero se inaugurará el ferrocarril de Regla á Cienaga por el litoral de Bahía que ha de dar grandes utilidades á aquella región.

De la Península

El Sr. Marcoartú ha presentado una proposición de ley para la conversión de la Deuda conocida en Londres por «Deuda Quisilvers», emitida en 1870 con hipoteca de las minas de azogue de Almadén.

Parece que mediante la conversión se abrirá la hipoteca y además economizará el Tesoro tres millones de pesetas anuales.

—El *Imparcial* publica un artículo sobre la deuda flotante, en el que demuestra que el Estado debe al Banco de España 287.222.739 pesetas, añadiendo que el Banco sostiene sus operaciones á pesar de tener tanta cantidad estancada y de poseer 456.729.839 pesetas en valores inmovilizados, no disponiendo en moneda metálica sino de 189.230.339 pesetas.

—El ministro de Marina ha concedido una audiencia oficial, que se verificará probablemente el viernes, á un representante del Fomento del Trabajo Nacional, para tratar de las cuestiones relacionadas con la construcción de los cruceros.

—Según noticias comunicadas por el capitán del vapor holandés *Stella*, entrado en Málaga, el vapor-correo francés *Ville de Brest*, de la Compagnie Generale Transatlantique, se perdió á la vista de Túnez á consecuencia de haber estallado su caldera.

Hubo tres muertos y numerosos heridos: El *Ville de Brest* sufrió el año anterior muchas averías á consecuencia de un choque con el vapor de la misma Compañía *Charles Quint* el cual se fué á pique en menos de diez minutos.

—El alcalde de Rivabellosa ha dado parte á Vitoria que desde lo alto del atrio de la iglesia de dicho pueblo cayó una piedra del peso de una arroba sobre el hombro del señor cura, sin que le haya producido lesión.

—¡Yo!—dijo vivamente aquella mujer;—me cuidó poco de ella.

Mario de Tregars conocía bastante á las mujeres de la clase á que pertenecía la señorita Celia, para no asombrarse de aquella franca declaración.

—Sin embargo, era él—dijo—quien os proporcionaba todo ese lujo....

—Naturalmente.

—Pues bien, no estando él en París, ¿podéis conservar todo este tren?

—No, no es tal mi intención—repuso con la misma impetuosidad;—jamás me he aburrido tanto como desde que estoy en esta jaula dorada! ¡Qué dogal! ¡Aún bostezo por todo lo que bostezaba!

El ademán de sorpresa de Mario fué tan natural, cuanto su sorpresa era inmensa:

—¿Aquí os aburríais?

—Hasta morir.

—¿Y no vivís en esta casa sino desde hace cinco meses?

—Cierto. Y eso por una casualidad. Estaba en Versalles á principios de Diciembre último: una mañana que hacía un frío irresistible, salía yo.... ¿qué os importa de dónde salía? El hecho es que no poseía un céntimo, que no tenía sobre los hombros más que una manteleta raída que dejaba al descubierto una miserable falda de percal remendada.... ¡aún me estremezco al pensar! Para colmo de desgracia, mi protector había perecido en los días de la *Commune*; yo no tenía casa ni hogar, y podéis presumir que mi espíritu no estaba alegre. Caminaba con la cabeza baja, sin dirección fija, cuando observo que me siguen: vuelvo la cabeza y me

—El gobernador civil de Valencia ha reunido en su despacho á los directores y representantes de la prensa local, para enterarles de las instrucciones que había recibido del ministro de la Gobernación respecto á las próximas elecciones municipales, deseando el Sr. Ruiz Capdepón que se elija un ayuntamiento digno de Valencia, en el que tengan representación todas las corporaciones y todos los elementos políticos y sociales de la capital. Los directores de los periódicos allí representados manifestaron su conformidad y ofrecieron todo su apoyo para que se cumplan los deseos del ministro, que son los mismos del vecindario de Valencia.

—Ha fallecido en Valencia el canónigo de aquella Basílica metropolitana Dr. D. Luis Badal y Trencó.

Este sabio y virtuoso sacerdote nació el 21 de Octubre de 1832; el 15 de Enero del 40 ingresó en el Seminario conciliar, ganando por oposición una beca de gracia, y en 27 de Diciembre de 1885 celebró por primera vez el santo sacrificio de la misa. En dicho Seminario desempeñó los cargos de catedrático de varias asignaturas, prefecto, vicedirector y rector, y en la actualidad tenía á su cargo la cátedra de Teología dogmática.

En 11 de Junio de 1875 fué nombrado canónigo de esta santa iglesia Catedral por el ya difunto D. Mariano Barrio, siendo recibido su nombramiento con general aplauso, pues todo el mundo hacía justicia á las relevantes cualidades de virtud y saber que adornaban al ya difunto Dr. Badal.

—Congreso: el martes continuó el debate sobre la proposición del señor Cos-Gayón.

Este rectificó diciendo que las cuartillas en que se había transcrito el discurso de D. Venancio Gonzalez fueron sin lacrar y sin sellar al ministerio de Hacienda, permaneciendo allí hasta el domingo.

Interviene el conde de Sallent y afirma que el señor Gonzalez (D. Venancio) cometió un lapsus y ahora quiere enmendarlo.

El conde de Sallent propone queden las cuartillas de los discursos cerradas bajo llave.

El ministro de Hacienda considera esto de presivo para los taquígrafos.

El conde Sallent pide á la mesa declare si entiende que no le asiste derecho para hacer esta reclamación, en cuyo caso se retirará de la secretaría que desempeña.

—Surgen dificultades para que sea nuevamente nombrado alcalde de Barcelona el marqués de Olérdola, señor Rius y Taulet.

—Ascenden á seis las concesiones de la gran Cruz de San Fernando que piensa adjudicar el gobierno á ilustres militares extranjeros.

—El *Pats*, comentando el silencio que guardaron en la sesión del lunes los jefes de las minorías, dice que solo alguna promesa ó amenaza venida de lo alto explica semejante cambio.

—En el templo de las Salesas se verificaron solemnes honras fúnebres por el aniversario del fallecimiento del general O'Donnell, primer duque de Tetuán, habiendo asistido al acto los señores Sagasta, Jovellar, Martínez Campos, Alonso Martínez, Groizard, Lopez Dominguez, marqués de Vega Armijo y otros importantes hombres públicos.

—Los funcionarios de Hacienda, Fomento y Gobernación de Valencia han elevado al Senado una respetuosa súplica para que aquel alto Centro apruebe á la mayor brevedad el proyecto de ley de empleados.

—Ha fallecido en Granada el Dean de aquella catedral Sr. Mir Diez de los Ríos.

—La fuerza de carabineros de Vejer (Cádiz) ha aprehendido una partida de tabaco de más de cuarenta quintales que se pretendía introducir fraudulentamente.

encuentro con un señor viejo, alto, vestido con un redingot largo.

—¿Mr. Vicente?

—El mismo en cuerpo y alma. Me seguía, me seguía.... yo fui insensiblemente acortando el paso, y cuando llegamos á una calle por donde nadie pasaba, el vejete se plantó á mi lado.

Aquí debía haber pasado algo muy cómico que Celia no decía, pero que la hacía reír á carcajadas.

—Dijome que mi fisonomía le recordaba la de una persona que había conocido, que había amado y que había tenido la desgracia de perder, diciéndome que se estimaría el más dichoso de los hombres si yo quería ocupar el lugar que ella ocupaba, ofreciendo asegurarme una posición brillante.

—¿Qué diablo de Vicente!—dijo Mario por decir alguna cosa.

—Vos le conocéis—repuso Celia, siempre con acento jovial:—no es joven, no es guapo, no tiene ingenio; puedo aseguraros que le hubiera enviado á paseo de muy buena gana con su brillante posición, si hubiera tenido siquiera donde recogerme aquella noche; pero no tenía ni para comprar pan, y no era momento de andar con escrúpulos. Díjele que aceptaba; fué á buscar un coche, me hizo subir en él y vinimos á esta casa.

Necesitaba Mario toda su fuerza de voluntad para seguir escuchando tranquilo; la curiosidad avasallaba su alma.

—¿Y esta casa estaba lo mismo que lo está hoy?

—Enteramente lo mismo, dijo la hermosa;—

—Ha llegado á Antequera, procedente de Buenos Aires, un propietario con objeto de contratar cien familias de agricultores con destino á la República Argentina.

—En una era próxima á Ejea de los Caballeros han sido encontradas casi todas las alhajas robadas de la iglesia de San Salvador. Se hacen gestiones para encontrar á los que las robaron.

—Ante el Jurado se ha visto en Zaragoza una causa instruída por el robo de medio pan y un cuchillo, tasados respectivamente en 15 y 85 céntimos de peseta. Han ido de Borja 36 jurados y de Zaragoza han acudido 6. El delincuente ha sido condenado á dos años, once meses y once días de prisión correccional y los gastos del juicio han costado mil pesetas.

—Una fábrica de corchos, de Sevilla, ha sido pasto de las llamas en menos de cuatro horas. Las pérdidas han sido considerables, no teniendo que lamentar desgracias personales.

—La comisión encargada de levantar en Zaragoza un monumento en recuerdo del Justiciazo, abrirá en breve una suscripción para allegar fondos. Todos los Ayuntamientos de Aragón contribuirán á la colecta.

—En el gobierno civil de Santander, se ha cubierto ya el cupo de 50 plazas para emigrantes á Cuba que han de embarcarse en el correo del 20 en aquel puerto, en virtud de las recientes disposiciones del ministerio de Ultramar.

Hay demanda para mucho mayor número de plazas, y varios Ayuntamientos de aquella provincia en nombre de familias enteras, piden informes acerca de la manera, de que éstas se trasladen á Cuba.

—Seiscientos dieciocho familias han sido socorridas en San Sebastián, con las 5,000 pesetas que para los pobres dejó á su partida la Reina regente.

—Se nota gran animación en la comarca de la Litera con motivo del proyectado meeting que para tratar del canal de Aragón y Cataluña debe celebrarse en Tamarite el día 24 del corriente.

—El gobernador de Valencia ha recibido el siguiente telegrama en contestación al que envió al ministro de Estado con motivo de haber sido detenidas en las aduanas francesas los vinos de aquella región por creerlos de procedencia italiana.

«Recibido el telegrama de V. E. Me cabe la satisfacción de comunicarles que he dado las instrucciones al embajador de S. M. en París para que solicite la devolución de las partidas de vino detenidas en las aduanas de Bercy, Marsella y Cete.»

—El profesor de instrucción primaria de Moraleja de Coca, ha cerrado la escuela y se ha dedicado á pedir limosna.

De la Provincia

Ampliando las noticias que dimos ayer con respecto á que el Juzgado de Manacor se había constituido en el pueblo de Santañy, podemos añadir que se trata de un hombre que fué hallado el día 5 á las 11 de la noche gravemente herido en el corral de una casa que radica en la calle de Palma, en dicha villa, falleciendo el herido á las cinco de la mañana del día seis.

Sin embargo de que el interfecto fué hallado en un estado tan desesperado que no fué posible que prestara declaración, la guardia civil detuvo á dos individuos que se dice se hallan convictos y confesos del grave hecho detallado.

El día 6 del actual fué detenido un individuo que había sustraído un saco que contenía siete barrillas de trigo, de la casa de campo denominada Son Sastre del término de Muro en

no faltaban más que los criados. La única que estaba era Amelia, la camarera, la confidente del viejecillo en cuestión; todos los demás criados habían sido despedidos.

—¿Y entonces?

—Podéis figuraros si yo destacaba en medio de estos resplandores con mi falda remendada y mis zapatos rotos. Era lo mismo que una mancha de tinta sobre un vestido de raso. Sin embargo, monsieur Vicente parecía encantado; hizo salir á Amelia á comprarme ropa blanca, un peñador, y me paseaba en tanto desde la cueva al desván, diciéndome que todo esto era mio y que al día siguiente tendría un verdadero ejército de criados á mi servicio.

En el tono con que estaba hecho este relato veíase que era verdad y que ella misma lo refería como cosa extraordinaria.

De pronto se detuvo como si temiera haber ido más allá de lo que convenía, y después de una pausa continuó:

—En fin, yo estaba aquí como el pez en el agua; yo que no había tenido jamás la opulencia de los ricos, ni más dinero que el que ganaba como Dios quería, lo miraba todo, lo tocaba todo, me sentaba en todas las sillas, me miraba en todos los espejos, tiraba de la campanilla para que vinieran los criados, y me echaba á reír en sus barbas sin saber qué mandarles; pedía el coche y me iba así, recostada sobre los almohadones, ó me hacía conducir á las tiendas, donde compraba mil juguetes sin valor.... Mi viejo me daba más dinero del que quería y Amelia me decía que gastase, que la otra lo entendía mejor y gastaba mucho más, porque los viejos están para eso en el mundo: para pagar

esta Isla. La detención se llevó á efecto por la guardia civil y el sujeto que efectuó el robo juntamente con el trigo se puso á la disposición del Juez Municipal de aquella localidad.

Según noticias, en el pueblo de Campanet han aparecido dos plagas, algunos casos de viruela y moneda falsa. Respecto á ésta sabemos que se están instruyendo las oportunas diligencias para descubrir el origen del delito y referente á la viruela podemos asegurar que si bien hay siete ú ocho atacados son casos de carácter benigno.

También en La Puebla se dieron varias monedas de plata falsas en pago de cerdos. La guardia civil puso á disposición del Juez municipal de aquella villa al sujeto que verificó el pago con dicha moneda.

En Felanitx á las nueve de la noche del día 5 del actual se disparó un petardo en uno de los caseríos de Son Mesquida, ocasionando desperfectos en la puerta principal del edificio. El tribunal entiende en el asunto.

En San Antonio de Ibiza fué hallado por la guardia civil Vicente Ribas Marí de 25 años de edad con dos enormes heridas de cuyas resultas falleció.

Parece que han sido detenidos los autores de este crimen motivado por una venganza, los cuales son dos jóvenes de 18 y 27 años respectivamente.

El domingo pasado el vapor *Nuevo Mahónés* embarcó en Alcedia 14 pasajeros, 24 bultos de distintas mercaderías y 353 cerdos cebados.

Un muchacho de unos quince años en el término de San Juan Bautista de Ibiza le dió una cuchillada á un vecino del mismo pueblo con quien había tenido un altercado.

El herido fué socorrido por una pareja de la guardia civil, la cual estuvo al agresor y le entregó al Juez competente.

Menorca

La junta administrativa de consumos de Mahón, reunida el lunes en las Casas Consistoriales impuso la penalidad del triple de derecho y recargos además del adeudo natural á 18 litros alcohol de 95° aprehendidos en la noche del 28 de octubre finido.

El domingo por la tarde fué encontrado cadáver en su cama un vecino de dicha ciudad que se había acostado para dormir la siesta.

Ha sido declarado desierto por falta de aspirantes, el concurso para provisión de la plaza de sepulturero de los Cementerios de aquella ciudad, pudiendo el Ayuntamiento proveerla libremente en cualquier persona aunque no sea licenciado del ejército.

A las doce de la mañana del domingo se inauguró en Mahón el *Museo Municipal*, ceremonia que se verificó solemnemente y con asistencia de muchísimas personas principales de aquella ciudad.

Por la noche, siendo permitida la entrada al público fué grandísima la concurrencia que acudió á visitar dicho *Museo*, admirando los valiosos donativos y depósitos de objetos de arte que allí existen.

En el vapor-correo *Menorca* llegó el martes á Mahón D. Quirino García, habilitado del regimiento infantería de Mindanao, conduciendo 14.900 pesetas para atenciones del cuerpo.

De la Capital

Ayer por la mañana y por la tarde, á las horas que previamente se habían señalado, se reunieron las personas que forman los tribunales que han de juzgar los actos en las oposiciones á Magisterios vacantes. Declaráronse constituidos con el personal anunciado por no haber sido recusado en el tiempo hábil ninguno de los señores vocales cuyo nombramiento fué publicado.

A este propósito, suponemos que en la constitución de los mencionados tribunales se habrá tenido muy en cuenta y observado escrupulosamente la disposición legal que prohíbe puedan actuar como jueces los parientes de los opositores, ni los profesores que hayan repasado ó dado lecciones particulares á alguno ó algunos de dichos opositores.

Sobre este punto hemos oído comentarios que nos hacen desear sea cumplida la ley con la puntualidad debida.

El domingo próximo á las tres y media de la tarde se procederá con la solemnidad debida, á la bendición de la bonita imagen que bajo la advocación de la Virgen de la Soledad, fué regalada al oratorio del Cementerio de esta ciudad no se sabe por quien.

Además del acto de la bendición se verificarán otros ejercicios religiosos cuyo detalle daremos el mismo domingo en el lugar correspondiente.

Han ascendido por escala los porteros del Crédito Balear para cubrir la vacante de la plaza de Conserje, habiendo sido nombrado portero cuarto Mateo Serra, sacristán de la Catedral.

Definitivamente ha empezado la construcción de la rasante en la plaza de la Lonja, toda vez que habiéndose construido ya un considerable trozo de la acequia de desagüe no hay obstáculo que impida actualmente que pueda trabajarse en aquel sentido.

Ha presentado la dimisión del cargo de Presidente del Comité del partido liberal conservador de esta provincia, D. Juan Masanet y Ochando.

La causa de esta actitud dícese que obedece á la manera de apreciar la conducta que han seguido los diputados provinciales pertenecientes al partido mencionado, en el asunto que hoy ocupa con razón la atención de este público, esto es, en el asunto de lo que podemos llamar conflicto provincial, en el que han aparecido unidos los diputados susodichos y los que siguen la política del Sr. Mauró.

Ayer, como en el día anterior, prosiguió el cielo encapotado cayendo de vez en cuando algunas pequeñas lluvias, las cuales como eran añadidura á las que vinieron anteanoche, pudieron considerarse como de provecho para los campos.

Esta mañana á las nueve y media, en el salón de actos públicos del Instituto de segunda enseñanza se dará principio al primer ejercicio de los de oposición á las escuelas de niños, vacantes en esta provincia.

El movimiento comercial en nuestro puerto sigue con toda actividad por lo que respecta al embarque de vinos, pues no solamente van y vienen cargados con los envases llenos ó vacíos, según sea, los trenes de nuestro ferro-carril, sino que muchos carros de transporte de los pueblos á donde no alcanza la vía de aquél están constantemente ocupados en el acarreo de dicha mercancía.

Es indudable que bajo el concepto de esta exportación, nuestra riqueza agrícola crece de una manera satisfactoria.

El corredor municipal D. Antonio Corró y Juan ha establecido su despacho en la plaza de las Copiñas, número 6.

Por causa del viento duro del N. y N. N. E. que sopla ayer con bastante intensidad no pudieron salir de nuestro puerto las barcas de pesca así las de palangre y solta como las de arrastre.

Ayer por la mañana, á pesar del mal cariz que presentaba el tiempo y hacía suponer alguna interrupción en nuestro servicio postal, se recibió puntualmente la correspondencia de Barcelona llevada á Alcedia por el vapor *Nuevo Mahónés*.

Se está reponiendo el arco que existía adosado al ángulo septentrional de la iglesia de San Jerónimo, que daba paso desde la calle del Temple á la muralla del mismo lado y que fué preciso derribar para dar paso á la máquina locomóvil cuando ocurrió el transporte de los obuses de bronce al bastión del Príncipe.

Parécenos que semejante reposición no era necesaria, pues aquel paraje sin el arco y el paredón que lo sostiene hubiera quedado más despejado y más limpio.

En el vapor *Lulio*, que salió ayer á las cuatro de la tarde, se embarcaron para Barcelona los religiosos Fray José de M.^a Virgen y fray Mauricio de S. José que han permanecido una temporada en la ermita de S. Honorato.

Ha fallecido de la viruela un niño que había sido atacado y vivía en la calle de Pescadores.

Poco más ó menos á las ocho de la noche salió ayer el vapor *Isleño* para Barcelona con cargamento de 542 pipas de vino y 76 sacos de almendrán.

Mañana, salvo el temporal, estará de vuelta con la valija, para cargar y volver á marchar el domingo.

Ayer por la mañana llegó á esta ciudad á bordo del vapor *Menorca* D. Gabriel Lessenne y Cotoner que por haber ascendido deja el cargo de Jefe de la sección de torpedos del puerto de Mahón.

Esta noche á las ocho el Colegio médico-farmacéutico celebrará sesión literaria en la que disertará sobre la epidemia variolosa el socio D. Juan Mercant.

La carga que recibió ayer el vapor *Lulio* con destino á Barcelona fué de 163 bocoyes de vino y 300 cerdos cebados.

El Jurado

A la hora señalada se reunieron ayer en la Sala de esta Audiencia territorial los señores magistrados y los individuos que, conjuntamente, debían formar el tribunal del Jurado

para ver y fallar la causa sobre robo instruida en el Juzgado de Manacor contra Nicolas Nicolau y Alzamora (a) Matjí.

Después de haberse reproducido al sorteo de los jurados y prestando los designados por la suerte el juramento de rito, declaró el señor presidente constituido el tribunal y abierto el juicio.

Seguidamente el Secretario dió cuenta del hecho objeto del procedimiento y practicadas las pruebas propuestas, hablaron sobre hechos el Ministerio Fiscal y la defensa del procesado haciéndose en seguida el resumen por la presidencia, que formuló luego la siguiente pregunta para someterla á la deliberación de los jurados.

«Nicolas Nicolau y Alzamora (a) Matjí es culpable de haber entrado en la casa morada de Guillermo Bauzá y Darder sobre las seis de la tarde del once de Marzo valiéndose de la llave de dicha casa que estaba escondida debajo de una piedra, y de haber sustraído de dentro un cajón de una mesa la cantidad de cuatro pesetas noventa centimos?» La cual fué contestada afirmativamente por los jurados.

Siendo el veredicto de culpabilidad y habiéndose sostenido por la acusación sus conclusiones provisionales, la Sección de derecho dictó sentencia que fué publicada por el Sr. Magistrado ponente de la causa, condenando al procesado á la pena de tres años de presidio correccional, con las accesorias correspondientes; si bien debía serle de abono la mitad del tiempo de prisión provisional que lleva sufrida, para el cumplimiento de la pena impuesta.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 5 del actual:

- Subastas de aprovechamientos forestales.
Aviso para la comprobación de pesas y medidas.
Abono de la paga de Octubre á la clase pasiva.
Gastos de obras provinciales.
Exposición de los repartos de consumos de Selva y Montuiri.
Relación de explotaciones mineras.
Venta de dos fincas situadas en el término de Alaró.
Otra de una alfarería situada en el término de Palma.
Requisitoria para la busca del rematado Pedro José Ordinas y Pons.
Venta de dos fincas situadas en el término de Santa María.
Aviso á las personas que hayan entregado libros para encuadernar á cierto encuadernador y no se los hayan devuelto.
Otro á los que hubiesen prestado cantidades de dinero á los consortes Gabriel Más y Rebasa y Margarita Pons y Canet vecinos de esta ciudad.
Vacantes de escuelas públicas en el distrito universitario de Barcelona.

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 1.º del actual:

- Hacienda.—Real decreto autorizando al ministro para que presente á las Cortes el proyecto de ley de presupuestos para 1890 91.
— Memoria, estados y balances referentes á dichos presupuestos.
La del día 2:
Guerra.—Real decreto concediendo la gran cruz de San Hermenegildo al capitán de navío de primera clase D. Manuel Fernández y Coria.
Otro autorizando la renovación del arriendo de la dehesa denominada «Ribera la Alta» y su anejo el sotillo de Cuzarrón para la remonta de Córdoba; la compra de 300.000 ladrillos con destino á la maestraza de artillería de Sevilla, y un coche con destino al parque de artillería de Cádiz.
Marina.—Reales decretos disponiendo que el vicealmirante de la escala activa de la Armada D. Manuel de la Pezuela pase á la situación de reserva, y promoviendo al empleo de contraalmirante de la Armada al capitán de navío de primera clase D. Zoilo Sánchez Ocaña, y á este último empleo al capitán de navío D. José Ruiz é Higueros, y concediéndole el pase á la situación de reserva.
Hacienda.—Real decreto autorizando al ministro para que presente á las Cortes un proyecto de ley relativo á elevación de los derechos arancelarios de las harinas de trigo.
— Proyecto de ley á que se refiere este real decreto.
— Real decreto autorizando al ministro para que presente á las Cortes un proyecto de ley acerca de la facultad de los Ayuntamientos para establecer un arbitrio sobre los pesos y medidas.
— Proyecto de ley á que se refiere este real decreto.
— Real decreto autorizando al ministro para que presente á las Cortes un proyecto de ley sobre el impuesto de cédulas personales.
— Proyecto de ley á que se refiere el real decreto anterior.
Ultramar.—Real decreto declarando permanente la junta especial encargada de examinar los expedientes de los funcionarios de la Administración de justicia de Ultramar.
— Otro disponiendo el cambio de destinos de D. José de Armas, juez de instrucción electo del distrito del Centro de la Habana y D. Fermín Ximenez, fiscal electo de la Audiencia de lo criminal de Santa Clara; trasladando á la plaza de magistrado de la de Santiago de Cuba á D. Joaquín Torralbas, que sirve igual cargo en la de Matanzas; y á esta vacante á D. Francisco Ramírez Chenard, que sirve igual cargo en la de Santa Elena.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En San Miguel empieza dedicado al Sagrado Corazón de Jesús: exposición á las seis y á las diez misa mayor solemne; por la tarde los actos de coro, y al anochecer empezará un Triduo con sermón por el P. José Auba, y concluido se reservará.

Otras funciones

A las ocho y media, en la Real Capilla de Palacio, á la intención del Sr. Rector, se rezará misa, rosario, salve á la Virgen del Carmen y responso por sufragio del M. I. Sr. D. Luis Badal, Canónigo Prebendado de la Santa Iglesia Metropolitana Basílica de Valencia que falleció el 3 del actual; y el sábado á las cinco de la tarde Via-cruce y novena de los Dolores por el mismo finado.

El ejercicio del día 8, dedicado á la Purísima, se hará: en San Francisco á las once y cuarto, con misa; en Santa Magdalena al anochecer.

En San Felipe Neri al anochecer el ejercicio dedicado á la Madre del Divino Amor.

Visita á la Corte de María

En la Catedral, á la Virgen Purísima.

Estadística

RELACION de las inscripciones verificadas en los Juzgados de esta capital.

Nacimientos

Día 5

Varones, tres. Hembras, dos.

Matrimonios

Día 5

Ninguno.

Defunciones

Día 7

- Bartolomé Palmer Gras, casado, de 63 años, calle de S. Pedro, de endocarditis.
José Urteza Cardell, casado, de 67 años, Hospital, de anemia.
Miguel Puig y Fiol, soltero, de 18 años, Término (La Soledad) de viruela.
Guillermo Frau Sabater, soltero, de 2 años, Término (Indiotería) de enterocolitis.
Antonio Tudury y Llopis, de 2 años, calle de la Herreña, de escrofulismo.
Juan Mut Gelabert, de 1 año, calle de Berard, de raquitismo.
Josefa Serra Canals, soltera, de 77 años, Hospital, de diarrea.
Práxedes Vicens Canals, casada, de 42 años, calle del Sindicato, de pulmonía.
Francisca Pons Curó, de 10 años, calle del General Barceló, de neumonía.
Angela Castell Humbert, de 6 meses, calle de Cazador, de viruela.

Hospital Civil

Día 7

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, cinco; todas hembras.—Altas, un varón y una hembra. Sin movimiento en la sala de variolosos.

Registros del puerto

Día 7

Á LA PURSTA DEL SOL

- Estado de la atmósfera.—Acelajada en los altos; cubierta en los bajos por densos nublados que descargan en diferentes puntos ligeras lluvias: horizontes cerrados por la niebla en unos puntos y por la llovizna en otros. Arboles al poniente.
Idem del viento.—N. y N. N. O. fresco. A las primeras horas de la tarde vinieron algunas rachas duras.
Idem de la mar.—Llana, en el puerto, en las playas y en los abrigos: rizada del viento en los medios y fuera de puntas cabrillada.
Buques á la vista.—Los vapores *Lulio* y *Unión*, siguiendo su respectiva derrota por la banda de poniente.
Vigía de Portopí.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 7

- D. Mahón vapor *Menorca*, de 190 ton., cap. D. Francisco Cardona, con 17 mar., 6 pas. valija y efectos.
De Cetto vapor *Cataluña*, de 633 ton., cap. D. Guillermo Pajol, con 24 mar., 3 pas. y efectos.

DESPACHADOS

- Para Valencia vapor *Unión*, de 401 ton., cap. D. Juan Bosch, con 24 mar., 11 pas., valija y efectos.
Para Barcelona vapor *Lulio*, de 405 ton., cap. D. Juan Sigala con 25 mar., 22 pas. y efectos.
Para Valencia pilebot *S. José* de 55 ton., cap. don Bartolomé Enseñat, con 7 mar. y efectos.

Matadero

RESSES sacrificadas para el abasto público de esta ciudad.

Día 7

- Bueyes, 1.—Vacas, 4.—Carneros, 4.—Ovejas, 10.—Terneros, 2.—Corderos, 22.—Abrás, 5.—Cegajos, 3.—Cabritos, 6.—Cerdos, 13.—Cerdas, 17.—Desechados, una verraca.

COK

procedente de la fábrica del gas

Se vende, puesto á domicilio, á igual precio y calidad que en dicha fábrica, en la *Casamata* posterior á la plaza de toros.

Se sirve, también á domicilio, leña de pino y de olivo, habiéndola de esta última apropiado para cocinas económicas y estufas pequeñas.

Los encargos se sirven con prontitud, avisando en el local de la venta ó calle de la Misión, núm. 1.

30-5-a

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 7 — 5 mañana.

Barómetro.	766.9	mm.
Termómetro seco.	11.9	grados.
Id. húmedo.	13.4	id.
Mínima.	12.5	id.
Reflector.	9.0	id.
Dirección del viento.	N.	
Ascenso del barómetro en 24 horas.	3.7	mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0.0	mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1889 al 31 de Marzo de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'30 mañana, 2 y 3'15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7'30 mañana y 5 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7'30 mañana y 5 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'10 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7'55 mañana, 5'10 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, mártes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, juéves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lúnes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.
Llegadas á Palma.
De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lúnes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

DINERO.	
Palma 6 de Noviembre	
Crédito Balear.	116'75
Cambio Mallorca.	86'00
Ferro-carriles de Mallorca.	84'0
Alumbrado por Gas.	134'00
Salinas de Ibiza.	200'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorca.	nominal. 98'00
Bonos Municipales.	49'50
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	50'00
Madrid 7 Noviembre (Cotización oficial.)	
4 pº perpétuo interior.	75'40
4 pº amortizable.	89'05
Billetes hipotecarios de Cuba.	166'20
Banco de España.	414'0
Tabacos.	nominal. 1'750
Barcelona 7 Noviembre (Cotización de la tarde.)	
4 pº perpétuo interior.	fin Nbre. 75'10
4 pº perpétuo exterior.	id. 76'85
4 pº amortizable.	89'50
Billetes hipotecarios de Cuba.	166'12
Banco Hispano-Colonial.	fin Nbre. 68'90
Ferro-carriles del Norte.	91'15
Paris 7 Noviembre	
4 pº español.	74'43
Panamá.	52'50

HOJAS DEL CALENDARIO

NOVIEMBRE	NOVIEMBRE
Luna llena el 7.	Luna llena el 7.
Cuarto menguante el 15.	Cuarto menguante el 15.
Sol: sale á las 6 h. 40 m.	Sol: sale á las 6 h. 41 m.
Pónese á las 4 h. 48.	Pónese á las 4 h. 47.
HOY	MAÑANA
8	9
1793.—Muere Mad. Roland	1441.—Juan II da á Antequera el título de Ciudad.
VIERNES	SABADO
312) Los cuatro stos. (53 mrs. coronados y stos. Godfrido, Alvito obs.	313) La Dedic. de la (52 Basílica del Salvador en Roma.

Compañía de navegación de Ciudadela
Viajes regulares entre Sóller y Barcelona
El magnífico y veloz vapor
Ciudad de Ciudadela

recientemente construido en los astilleros de Glasgow clasificado 100 A. I. Lloid y adquirido por esta compañía, que el día 4 de Agosto inauguró sus viajes quincenales entre Sóller y Barcelona y vice-versa. A petición del pueblo de Sóller, en lo sucesivo efectuará sus viajes semanales y fijos entre estos dos puertos.

SALIDAS DE BARCELONA
Todos los sábados á las seis de la tarde.
SALIDAS DE SOLLER
Todos los lunes á las siete de la tarde.
PRECIOS DE PASAJE
Primera clase. 22 pesetas.
Segunda " 15 "
Tercera " 7 "
CONSIGNATARIOS
En Barcelona, Sra. Viuda Orfila, Cert y Compañía.
En Sóller, D. Jerónimo Estades.
Nota.—Los precios que anteceden no vá comprendido el impuesto del 15 por 100 para el tesoro el cual irá á cargo de los pasajeros.
Se despachan pasajes de ida y vuelta valederos por espacio de un año con el 15 por 100 de rebaja. 46—a

Se necesitan buenas oficiales de Modistas. En esta imprenta informarán.

Droguería de JOSE JUAN
(Nueva)
MARINA 20, 22 Y 24
frente al huerto del Rey, y Mar 23
En este establecimiento se expenden pimienta, canela, clavillos, pimienta Tabasco, así enteros como molidos, á precios sumamente económicos.
Igualmente se expende pimentón dulce y picante y piñones.
Se garantiza la pureza de estos artículos, advirtiéndole que pueden picarse á presencia del comprador si así lo desea.

ÚNICOS DEPÓSITOS EN PALMA

PERFUMERIA AL YLANG-YLANG
FLOR DE LAS FLORES
Productos preparados por la Sociedad Anónima LA FLORA FILIPINA
MANILA

EXTRACTO PARA EL PAÑUELO
VINAGRE DE TOCADOR
JABÓN DE GLICERINA
JABÓN DE TOCADOR
AGUA DE TOCADOR
CREMA
ACEITE
POMADA
COSMÉTICO
ESENCIA PURA
AGUA DE QUINA
BLANCO CUTANEO
POLVOS DE ARROZ

OFICINAS Y DEPÓSITO
Calle de Barcelona, n.º 1, Binondo.—MANILA
DE VENTA EN LAS PRINCIPALES PERIFERIAS Y SOCIEDADES
Agente en España, JOSÉ OLIVERA, Bajada de Valdecañas, n.º 3, Barcelona

Perfumería universal de B. Salvá
JAIME II, NUMERO 2
LUCAS CANALS, BROSSA, 10

La acreditada **MAGNESIA EFERVESCENTE VALENZUELA**
Se vende á una peseta el bote.
Se descuenta el envase á su devolución.
Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

Nodriza.—Hay una de 21 años y leche de 11 meses, que reúne ventajosas condiciones y desea encontrar criatura para lactar en casa de los padres.
Darán razón en el Molinar de Levante en el casino de Barceló. 2—1

Venta
Se desea vender una cocina económica de gran tamaño.
En esta imprenta informarán.

Se alquila en la calle de San Miguel, número 102, un espacioso y elegante tercer piso que reúne todas las comodidades apetecibles incluso invernadero en el interior por donde se disfruta de buena vista. En el segundo piso informarán. 41

Liquidación de abanicos y mitones por retirarlos del establecimiento, y además gran baratura de los artículos de la presente temporada.
B. Salvá, Jaime II, número 2.

DOLOR REUMÁTICO
INFLAMATORIO Y NERVIOSO
Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fásche y píldoras DUVILL. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónico que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio.
En Barcelona farmacia Martínez, centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan.
En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera 7. 72

A los vinicultores
Para prensas, estrujadoras, filtros, básculas, bombas para trasiago de vinos, tubos, grifos, válvulas, cajas para muestras, tapones, corcho, madera y demás accesorios indispensables.
Se encontrarán á precios limitados procedente del extranjero.
Venta del Enosótero producto para la conservación y mejora de los vinos sin alterarlos.
Dirigirse en Palma á los Sres. Pano y Serra, Brossa, 33 y 35. 39

La Higuera
y su cultivo en Mallorca
POR D. PEDRO ESTELRICH
Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, al precio de 1 peseta el ejemplar.

SE Perfumería Universal
Calle de Jaime II, núm. 2
han recibido TELAS de PARAGUAS de todas medidas y de pura seda garantidas de no cortarse en los pliegues.
Se cambia la tela de cualquier paraguas en 30 minutos.

LA ROQUETA
SETMANARI MALLORQUÍ
taceto, de bon past y que no deu res á ningú, (en terra cayga y mal no fassa.)
Surt á llum, per los presents, cada dissapte.
Administració: A Can Amengual y Muntaner (Cadena de Cort) ahont se reben suscripcions.
Preus: Per un any: 3 pesettes y mitja.
Per mixt any: 2 pesettes.
A n' es suscriptors de L'ALMUDAINA, per tot un any: 3 pesettes.
Colecciones completes des tom primer de La Roqueta: á 4 pesettes en rústica, y á 5 enquadernades en cubèrtes aposta.—Números á lloure, atrassats: 10 cèntims de pesseta cadascun.
A can Amengual y Muntaner (Cadena de Cort) y á Can Gelabert (Pas den Quint.)

Almendros.—Hay buen número de ellos para la saca y venta. Son de almóciga de secano y se venden por de 1.º ó de 2.º clase.
Acídase al horno de la calle de S. Bartolomé, número 5, en Inca. 25

Al publico.—En la calle del Sindicato número 22, hay una tienda ó almacén de mucha capacidad para alquilar. 4—3

LA ALMUDAINA
DIARIO DE NOTICIAS

A contar desde el día 1.º de Julio los anuncios se cobrarán con arreglo á la siguiente tarifa:
En la cuarta plana, á razón de un céntimo por palabra ó de siete céntimos por línea corta de letras titulares, si no exceden del cuerpo 18.
En la tercera plana dos céntimos por palabra y quince por línea.
En la primera cinco y treinta respectivamente.
Los comunicados se pagarán á razón de veinte y cinco céntimos la línea.
Los anuncios de sociedades ó corporaciones, que sean de interés para el público sin lucro para ellas, se insertarán gratuitamente: en cualquiera otro caso adeudarán con arreglo á la tarifa.
Los señores suscriptores disfrutará una rebaja de 25 por 100 sobre los precios de tarifa.
Los anuncios mortuorios de medida natural en la tercera plana satisfarán 1'50 pesetas: en la primera 3 pesetas.
Si el anuncio fuere de doble medida, el precio será doble también en cada una de los sitios nombrados.
EN TODOS CASOS EL PAGO ES ADELANTADO
Se admiten abonos, para anuncios permanentes ó de otras clases, á precios convencionales.

Salidas de Barcelona los días 5 y 25 de cada mes para **PUERTO-RICO y HABANA.** Los vapores que salen los días 25 admiten carga para Ponce, Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas.
En las dos expediciones se admite carga y pasaje para Progreso y Veracruz (Méjico.)
El vapor

San Francisco
saldrá de Barcelona el 15 de Noviembre.
El vapor

Buenos Aires
saldrá de Barcelona el 25 de Noviembre
El vapor

Isla de Luzón
saldrá de Barcelona el 15 de Noviembre para Manila.

En Palma se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino.
Al tomar los pasajes se les abonará el pasaje de Palma á Barcelona. También se abonará á los cargadores de cubicación los fletes de Palma á Barcelona.
Rebajas á familiares y por pasajes de ida y vuelta, como igualmente siendo un número regular de pasajeros.
Informarán en Palma, plaza de Copiñas, número 5. 2

Aviso.—D. Jaime Amer Garaña ofrece al público y en particular á los naturales de Manacor, paisanos suyos, el establecimiento de comida que tiene montado en la calle del Sindicato número 3 principal izquierda.
Las personas que gusten honrar dicho establecimiento hallarán exquisito condimento en la comida, suma limpieza y esmerado servicio y además espaciosas y elegantes habitaciones para comodidad del público y preeios muy económicos. 8—6

Fray Luis de Granada
Ensayo biográfico y crítico por D. José Ignacio Valentí, Licenciado en Filosofía y letras con un Prólogo del Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. J. Ramón Martínez Vigil de la Orden de Predicadores, Obispo de Oviedo.
Esta obra impresa con elegantes tipos elsivrianos, véndese al precio de DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

Se alquila la tienda número 1 de la calle de la Luz frente á las Copiñas, que reúne todas las comodidades para habitar una familia.
Darán razón en la calle de las Monjas número 24.

Vapores-correos FRANCESES
Saldrá de Barcelona el 21 Noviembre para **Montevideo y Buenos-Aires** el vapor-correo francés **Bretagne**
Admite carga y pasajeros.
Se efectúan los seguros marítimos de las mercancías.
Informarán en Palma, plaza de Copiñas, núm. 5. 2

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR
Los Sres. José Lacret Morlot Sociedad en Comandita
Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.
Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden telegráfica si así lo desean.
Compan valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades.
Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.
Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero.
José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180—2

Nodriza.—Una de 28 años, leche de 3 semanas y de muy buenas condiciones desea encontrar criatura para lactar en casa de los padres.
Informarán en la calle de la Samaritana, número 16-2.º 2—2

Una operación particular
es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entrecejo sério y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del *Depilatorio imperial Padró.*
FRASCO 10 REALES
Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casasnovas, peluquero, Cadena, 6.